





# Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

## Madrid \* Provincias \* Extranjero.

DE LA CAMPAÑA

### UN COMBATE SANGRIENTO

Ataque de los moros a un fortín.-Preparando fuerzas.-El combate.-El enemigo, se retira.-Disparos de la artillería y cargas de la caballería.-Nuestras bajas.-Las del enemigo.

Conferencia de las 5 mañana.

Madrid 17.

### EL COMBATE

(TELEGRAMA OFICIAL)

Confidencias.-Un ataque.-Salida de las tropas.-El desarrollo del combate.

En el Ministerio de la Guerra se recibió anoche el siguiente telegrama oficial:

«Con motivo de las confidencias, se sabía que la jarka de Den-Kasch, había determinado atacar de madrugada una de las posiciones ocupadas por nuestras tropas en el camino de Lauzien.

Inmediatamente ordené que salieran las fuerzas regulares indígenas al mando del general Berenguer.

Dos baterías de artillería y las fuerzas de los regimientos del Rey y León, siguieron a la brigada del general Berenguer.

De Lauzien salieron además los soldados del regimiento de Mallorca y las ametralladoras para tomar posiciones y apoyar el avance de las tropas que salieron del campamento.

El regimiento de Mallorca se dirigió hacia la loma Amarilla.

La presencia de los soldados de Mallorca fué muy oportuna, pues los moros que atacaban el fortín, en gran número, se vieron entonces precisados a huir hacia los barrancos.

Allí los cañones de artillería hicieron oír su voz, después de sufrir un número considerable de bajas.

El enemigo dejó sobre el campo, abandonados, muchos cadáveres.

Intervino nuevamente la artillería y los kabileños se esparcieron por el llano para ponerse a cubierto de la acción de las granadas.

En el llano, hasta la parte de Ben-Canich, es donde se libró lo más importante del combate.

El general Berenguer desplegó sus fuerzas empleando la artillería y las ametralladoras para limpiar de enemigos las orillas del río Naira, en cuyas malezas se habían emboscado los moros.

El fuego intenso duró cerca de tres horas.

El enemigo fué por fin desalojado del llano, retirándose hacia Ben-Canich.

Solamente quedó en el llano un pequeño grupo de moros, que continuó sosteniendo el tiroteo.

En este largo combate, el enemigo debió sufrir bajas importantes.

La artillería fué la que jugó el principal papel.

Nuestras bajas han sido las siguientes:

De las fuerzas regulares indígenas.—Cuatro muertos y seis heridos.

Del regimiento de Mallorca.—Dos muertos y dos heridos.

De la caballería, resultaron algunos soldados contusos.

Al dar una carga, fueron muertos dos caballos.

El enemigo ha estado muy osado durante el combate, demostrando un gran arrojo.

Las tropas tienen un excelente espíritu.

Al medio día se retiraron del llano las fuerzas que no eran necesarias.

Los generales Marina y Aguilera estuvieron dirigiendo la operación desde las posiciones avanzadas.

Telegramas particulares.

La censura.—Detalles del combate.—Como se inició.—El ataque de los moros.—Nuestras

montes más altos, llamando a los moros de las kabilas para que tomen parte en la lucha.

En el combate de ayer han tomado parte, según cálculos, unos dos mil moros.

### Otros detalles.

Relato completo de la acción.—Cómo se inició el combate.—Cargas de la caballería.—Las fuerzas indígenas deshacen el campamento enemigo.

A medida que se reciben más telegramas, se van conociendo nuevos detalles de la acción.

El combate se desarrolló del modo siguiente.

Las fuerzas regulares indígenas, los batallones de Saboya, Rey y León y varias baterías, salieron del campamento general de Tetuán, a las cuatro de la mañana, ocupando diversos puntos estratégicos, por saberse que el enemigo atacaría muy temprano el fortín de la loma Amarilla.

El día amaneció nebuloso y bastante desagradable.

A las ocho de la mañana, comenzó el combate en la loma Amarilla.

Poco después se generalizó el fuego en toda la línea.

Las baterías emplazadas en las posiciones del campamento de Tetuán, en la Alcazaba, en Lauzien y en las lomas circundantes, concentraron los proyectiles sobre Ben-Canich.

La caballería regular, desplegada en el llano, cargó briosamente contra el enemigo que bajaba por la cañada de Ben-Canich, persiguiéndole por ella hasta llegar al mismo campamento de la jarka.

Los soldados indígenas destruyeron cuantas tiendas y efectos había en el campamento jarkeño.

Ante esta acometida los moros huyeron despavoridos, disparando sus fusiles como asustados.

La carnicería que hizo la artillería fué espantosa.

Las granadas caían en medio del campamento enemigo, causando enormes bajas a las tropas.

Los oficiales cargaron al frente de los escuadrones indígenas.

El campamento enemigo ha quedado completamente deshecho.

Se asegura que el ataque de ayer lo había preparado el enemigo por la ira que le produjo que los regulares les cogieran una partida de 20 reses, que vendieron en Tetuán.

### Un tiroteo.

Cerca de Lauzien hubo ayer tarde, después del combate de Ben-Canich, un ligero tiroteo.

Fué muerto un cabo y heridos tres soldados de las fuerzas indígenas.

Las tropas se retiraron después de comer el rancho al campamento de Tetuán para descansar.

A la una de la tarde no había en el llano donde se libró el combate ni un solo soldado.

Las fuerzas de las brigadas Rivera y Aguado, estuvieron todo el día preparadas, dispuestas a marchar al primer aviso.

La población, ante tal movimiento de fuerzas, supuso enseguida que se había librado un gran combate, anuncio de que las operaciones habían sido reanudadas.

RIVERA.

Conferencia de las 6 mañana.

Madrid 17.

### Noticias del día

MADRID

Siguen los atropellos.

Los atropellos de transeúntes por autos ó tranvías, siguen estando a la orden del día.

Hoy le «tocó el turno de atropellar» al automóvil del Hotel Palace, que cogió a la modista Emilia Alamo, de 55 años de edad, en la plaza de las Cortes.

En estado gravísimo, la pobre mujer fué llevada al hospital. El «chauffeur» quedó detenido.

Las inscripciones en la Marina

Varias comisiones de Barcelona, Granada y Valencia, acompañadas de los diputados y senadores por dichas capitales, visitaron anoche al presidente del Consejo, calificando en las entrevistas, de poco satisfactoria, la solución dada al asunto de las inscripciones de reclutas en la Marina.

El señor Dato dijo que el Gobierno se limitaba a mantener el criterio de la Real orden de 25 de Noviembre último.

Luego dijo que se pondría al habla con el ministro de Marina.

Los comisionados salieron mal impresionados de la entrevista con el presidente.

Pablo Iglesias y Miranda.

El jefe del partido obrero y diputado socialista, don Pablo Iglesias, visitó anoche al ministro de Marina, señor Miranda, manifestándole que era completamente falso que los obreros huelguistas del Ferrol se negaron a entrar al trabajo con los maestros de talleres.

El señor Iglesias, reprodujo su protesta contra algunas fábricas de Vigo, en las que según sus datos no se cumple con la ley del trabajo de los niños.

El ministro dijo que hoy reuniría al consejo de la constructora naval para tratar del asunto.

### No hay crisis.

El ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra, insistió anoche en afirmar, ante los periodistas que le visitamos en su despacho del Ministerio, que carecían por completo de fundamento las noticias que circulaban acerca de una inmediata crisis ministerial.

El ministro añadió que el Gobierno sigue su actitud marcada, sin la tutela de nadie, y que de este modo proseguirá su camino.

### Política local.

El gobernador de Málaga confiere anoche telefónicamente con el ministro de la Gobernación.

La conferencia versó sobre política local.

### Los eternos aspirantes.

El ministro de la Gobernación sigue siendo visitadísimo por los eternos aspirantes a diputados a Cortes.

Una verdadera nube de estos aspirantes, llenan a todas horas el despacho del ministro.

### Un estreno.

En el teatro Cervantes, de esta corte, se verificó anoche el estreno de la nueva obra del señor Linares Rivas, titulada «Como buitres».

La obra es una bien escrita comedia en dos actos, que el público aplaudió mucho, obteniendo su autor un lisonjero éxito.

### Muerte de Rampolla.

A última hora de la madrugada se acaba de recibir en la redacción de «El Imparcial» un telegrama urgente de Roma, en el que se dice queanoche, a las doce, falleció en el Vaticano el cardenal Rampolla.

### Provincias.

DE CADIZ

Los obreros de un pantano en huelga.

Dicen de Cádiz que ayer, en Arcos de la Frontera, unos 60 obreros empleados en las obras del pantano de Guadalquivir se declararon en huelga, por adeudarseles, por los contratistas de las obras, diversos jornales.

Se ignora el paradero de los contratistas.

DE FERROL

Se agrava el conflicto de la huelga.

Telegramas de Ferrol dicen que la comisión de huelga rechaza las bases de la empresa.

Esta quiere hacer que al contra-maestre no se le admita la dimisión que tiene presentada.

Con tal motivo el conflicto se ha agravado.

DE CORUÑA

La vuelta al trabajo.—Los periódicos.—Una liga patronal.—Descarrilamiento.

En el teatro-circo celebraron ayer

una asamblea las sociedades obreras, tomando el acuerdo de volver al trabajo.

En algunos talleres el trabajo fué reanudado ayer mismo.

Hoy se publicarán de nuevo los periódicos.

Hasta mañana, jueves, no abrirán sus obras los patronos del ramo de construcción.

Si no abren los patronos hoy sus obras, los obreros pedirán indemnización.

La Cámara de Comercio, en sesión celebrada ayer, acordó constituir una Liga patronal, para la defensa de los intereses de la población, y evitar los quebrantos que se sufren con las huelgas.

—El correo de Madrid descarriló ayer en la estación del León.

Se ignora si han ocurrido desgracias, pues no se tienen más detalles del suceso.

DE ALBACETE

El homenaje de despedida a Rosario Pino.

Dicen de Albacete que anoche en el teatro Moderno de aquella capital, se verificó la función de despedida de la notable actriz Rosario Pino.

Esta interpretó de modo admirable «La losa de los sueños» y «El susto de la condesa».

Los intelectuales de la población leyeron poesías.

El público arrojó a Rosario Pino multitud de flores.

El abogado y notable orador señor Gofor, pronunció un discurso elogiando los méritos de Rosario Pino.

Hubo grandes aplausos y vivas a Benavente y a la Pino.

DE SEVILLA

Alumnos de ingenieros.

De Sevilla participan que a Sanlúcar llegaron ayer, a bordo de un vapor, 20 alumnos de la Academia de ingenieros agrónomos de Madrid, en viaje de prácticas.

DE CADIZ

Suceso sangriento.

Ayer, en San Fernando (Cádiz), por disgustos surgidos entre los obreros salineros, Fuster Piquín y Augusto Niño, riñeron, acometiéndose a navajazos.

En la contienda intervino la amante de Niño, recibiendo una puñalada, de la que está gravísima.

### Extranjero.

DE LONDRES

Muerte de un emperador.

Participan de Londres que ayer falleció el emperador Menelik de Abisinia.

DE NEW-YORK

Una explosión.—33 muertos.

Telegramas de Nueva York dicen que ayer, en el Estado Colorado, se registró una explosión en la mina «Vulcano», que causó desgracias.

La explosión fué terrible, y de resultas de ella, murieron 33 mineros y quedaron heridos muchos más.

DE ROMA

Declaración importante del ministro del Exterior.

Comunican de Roma que en la sesión que ayer celebró la Cámara de diputados, el ministro del Exterior, hizo un elocuente discurso en el que manifestó que Italia quiere la paz con los Balcanes con respecto de Trípoli.

Añadió que el Gobierno hará una amplia política social, llevando a la enseñanza grandes reformas, implantando el matrimonio civil, aunque no legislando sobre el divorcio, por rechazarlo la mayoría de los italianos.

El ministro fué muy aplaudido.

RIVERA.

Auto Lion Peugeot, 12 H. P. último modelo, completamente equipado, se vende. Informes, Adolfo Winzer.

«Todo lo económico importa!!» y es económico toda clase de lozas de barro, blancas, estampadas, decoradas y de cristal que vende el comercio que acaba de abrirse en la calle de San Justo, 46.

Preciosas vajillas iluminadas y blanco relieve, desde 20 pesetas.

Bonitos artículos para regalos a precios baratísimos.

Grandes enseñanzas en cacharros del país; cántaros grandes a 30 céntimos.

San Justo, 46, entre el jardín y las Cuatro Calles. 15-4

Se vende la casa número 15 de la calle Travesía, consta de planta baja, principal, segundo, jardín y poyo. Para informes púzuela del Mercado viejo número 4. 8-3

**Aviso.**—La acreditada zapatería «La Revoltosa», hace una gran rebaja de precios en todos sus calzados y especialmente en los de invierno, de los que tiene un inmenso surtido.

También pone en conocimiento de su numerosa clientela, haber establecido dentro del mismo local una sección de tejidos, ropas hechas y objetos, que vende muy baratos por ser comprados en saldos. «La Revoltosa», zapatería y ropas hechas. Escalerilla de Pinto. 1 y 3.

Se arrienda, para la explotación de industrias, una fábrica de cuatro pisos, de 800 metros cuadrados de superficie, con máquina eléctrica de nueva construcción, tipo OERLIKON, de cincuenta kilowatts y cuadro de distribución para su alumbrado y obtención de fuerza.

Tiene una turbina hidráulica construcción VOITH instalada hace un año, de 77 caballos de fuerza, además de otra de reserva de 10 y una máquina de vapor MARSHALL con condensación de 60 HP.

Hay dependencias para carros y ganado y terrenos con aprovechamientos de pastos en la misma propiedad.

Se admiten proposiciones de venta. Para informes, dirigirse a su propietaria Viuda de Jerónimo Moretón, Ciudad Rodrigo. 25-14

Se vende un coche familiar, seminuevo. Meléndez, 3. 8-3

**Nuestra Señora de los Dolores**  
Moderna fábrica de dulces, turrones y mazapanes, movida por electricidad. Ventas al por mayor y menor. Precios de fábrica. Avenida de Canals, 23, Salamanca, camino de la estación. h 24 D.

**Doctor Muñoz-Orea**  
Ex-interno de la Facultad de Medicina Especialista en enfermedades genito-urinarias y de la piel.

PLAZA DE LA VERDURA, NUMERO 36  
Consulta de once a una de la mañana y de siete a nueve de la noche.

**Clinica especial de enfermedades de la vista.**  
Eusebio Camazón (oculista), ayudante de don Cayo Alvarado, Espoz y Mina, 8, Salamanca. Horas de consulta: mañana, de once a una; tarde, de tres a cinco.

**Corsetería a medida**  
montada con todos los adelantos modernos. Primera casa en esta industria. Plaza Mayor, 46, principal. — CASA NIÑO.

**Francisco Peix**  
Carretera de Ledesma, núms. 10 y 12. Salamanca.

Almacén de maderas, materiales para la construcción de obras y carrocerías de brzo, piedra, cok y antracitas Teléfono, número 16.

**FORNOS. (Restaurant).**  
El más favorecido por el público. Selecto menú diariamente. Se sirven bodas, banquetes y lunches.

Se vende una casa sita en la plaza de la Libertad, número 4. Consta de tres pisos, corral y cuadra.

Información en el almacén de alparagatería de Hernando de B. Cachorro, calle de San Justo, número 14. 15-4-12

### OJAN

Unico legitimo

Exquisito, tónico, digestivo, refrescante y aperitivo.

Ochenta y cuatro años de fabricación y sesenta y tres grandes premios de Exposiciones universales.

Anisados secos  
Ginebra destilada «LA FAMA», estilo holandés.

Cognac, ron y vinos finos.

HIJO de Pedro Morales

Proveedor de la Real Casa. MALAGA ml

### NIÑO DENTISTA

PLAZA DE LA LIBERTAD, NUMERO 1. (Planta baja).

**J. LEONARIAS**  
Cirujano-dentista.

Ha trasladado su oficina dental a la calle de la Rúa, 34, donde ofrece a su clientela todos los servicios de su profesión.

Extracciones, 3 pesetas, aplicando anestésicos.

**INAUGURACION**  
Acaba de inaugurarse el grandioso bazar de calzados de todas clases y tamaños, en la calle de la Rúa, número 21, a precios baratísimos.

**CABALLERO**  
Inmenso surtido en calzados de pieles extranjeras y del país, y paño desde 4,75 pesetas par, hasta 20

**SEÑORA**  
Idem de la misma procedencia y paño, desde 3,25 pesetas par a 16, y 500 pares zapatitos d'ongola ó tafilete, en cuatro formas bonitas y todas de suela, a 6 y 6 50 pesetas.

**NIÑO**  
Preciosa colección en botas y zapatos de material y paño; desde 60 céntimos par en adelante. Visítad dicho establecimiento, que os conviene convenceros de dichos precios y de la bondad de los géneros.

No confundirse: Nicolás Rodríguez, Rúa, 21, Salamanca. 25-12

### A LAS SEÑORAS

**BORDADOS** Los zurcidos quedan imperceptibles sea la clase de telas y paños que fueren. Se borda en blanco y sedas a la perfección; pintura al óleo, metálica, acuanela y pirograbado. Especialidad en la confección de toda clase de labores. Se dibuja en telas para bordado mecánico y manual. Crescencia Gil Felipe, San Justo, 57.

**Imprenta y librería de Nuñez**  
Camos del Hazaño, 42 y Rúa, 25

**Salamanca**  
Novedades en toda clase de trabajos de tipo gráfico. Grandis surtidos en tarjetas postales, carnets, mandos. Inmenso surtido en objetos de escritorio, etc., etc.

En Extremadura.—Compra, venta, hipoteca y arriendos de dehesas. C. Pessini.—Badajoz.

